



EL CASTILLO DE FROHSDORF

Dinero para los carlistas

La noticia de que D. Jaime de Borbón ha vendido el castillo de Frohsdorf, que heredó de su madre doña Margarita, y que ésta recibió como herencia sagrada de la condesa de Chambord, ha causado general sorpresa porque la residencia donde pasó los últimos años de su vida y donde exhaló el último suspiro el representante de la rama mayor de los Borbones franceses, constituye una de estas reliquias de que una familia no se desprende sinó con gran pena, cuando se halla en el último trance de la miseria.

Vender el castillo de Frohsdorf es algo como aventar las cenizas de antepasados ilustres, como hacer mercancía de recuerdos ilustres, como profanar lo que los hombres tienen por más sagrado.

Basta recordar la historia de esta resistencia de desterrados, donde se han vertido tantas lágrimas y donde se han gozado dichas tan pasajeras, para comprender todo lo que debía representar para el que la vende.

Frohsdorf, que en alemán significa *aldea de la alegría*, es una residencia situada a unas once leguas de Viena, cerca de la frontera de Hungría, y su construcción data de la mitad del siglo pasado. La reina Carolina, hermana de Napoleón I y viuda de Murat, se retiró a aquella posición durante la restauración de los Borbones en Francia y se la vendió después al general ruso Yermoleff.

Este vendió en 1839 Frohsdorf y todos sus dominios al duque de Blacas, que se lo cedió a la familia real destronada, que hizo de ello su puerto de refugio en el destierro y el palacio de las esperanzas, que el destino convirtió en desengaños.

La primera solemnidad que allí celebró la princesa Luisa de Francia, única hermana del conde Chambord, y una niña mayor que él; que fué la primera hija que tuvieron el duque de Berry y su esposa la princesa María Carolina de tan famosa historia.

La princesa Luisa tenía un año cuando su padre fué asesinado, y se crió y educó con su hermano, nacido después de aquella tragedia y los dos se profesaban un gran cariño.

La boda de la princesa Luisa, con que después debía ser el infortunado duque de Parma, víctimas como su suegro, de un asesino, se celebró en la capilla de Frohsdorf, el 10 de Noviembre de 1845.

Un año más tarde, el 16 de Noviembre de 1846, se casó el conde de Chambord, con la hermana mayor del duque de Módena, que le llavó como dote un gran capital, y aunque la boda se celebró en Bruk, por conveniencias políticas, los recién casados pasaron en Frohsdorf, donde se instalaron defi-

nitivamente su primera noche de novios.

Al lado de aquel matrimonio, tan feliz fué a buscar refugio en los últimos años de su vida aquella mujer sublime que sufrió la prisión con sus padres cuando era niña, que vió morir en el caldoso a los autores de sus días y a su tía, que ignoró la suerte de su desventurado hermano, que vió a su conde asesinado, a su suegro destronado, a su marido muerto en el destierro y a la que la historia conoce tanto por su título de duquesa de Angulema como por el sobre nombre de la *huérfana del Temple*.

La hija de Luis XVI y de María Antonieta convirtió en una especie de santuario el castillo de Frohsdorf, llevando a él todas sus reliquias, los retratos de sus padres y de la princesa de Lamballe, un grabado que representaba a Luis XVI, al que un ángel mostraba el cielo y un relicario en el que guardaba entre cristales, la camisa ensangrentada con que su padre fué guillotinado.

El 19 de Octubre de 1851 exhaló el último suspiro en Frohsdorf, la duquesa de Angulema, a la edad de 72 años y diez meses, pues había nacido en el palacio de Versalles el 19 de Diciembre de 1778.

El conde y la condesa de Chambord, a los que el cielo no concedió hijos, continuaron habitando el castillo de Frohsdorf, donde aquel a quien sus partidarios llamaban Enrique V, recibió como soberano a las diputaciones de los legitimistas de Francia que iban a saludarle y rendirle homenaje; allí escribió y fechó su manifiesto, su protesta y las famosas cartas con que contestaba a sus partidarios, y allí rechazó las pretensiones del conde de Paris cuando fué a proponerle la unión de la bandera blanca con la bandera tricolor, que quizá la hubiera podido conducir al trono de sus abuelos.

D. Carlos de Borbón, como hijo de la princesa doña Beatriz, hermana de la condesa de Chambord, era el pariente más inmediato de la condesa, y le daba más importancia el haberse extinguido la sucesión masculina de la casa de Módena.

En Frohsdorf se casó con su primera esposa la princesa doña Margarita de Parma, nieta de la duquesa de Berry y sobrina del conde de Chambord, el 4 de febrero de 1866.

La última fiesta en esta residencia de los desterrados fué el matrimonio de doña Blanca, la hija mayor de los duques de Madrid, con el archiduque Leopoldo de Austria, que se celebró el 24 de octubre de 1889, tres años después de la muerte del conde de Chambord, que exhaló el último suspiro el año 1886 en la misma cámara que la duquesa de Angulema.

No tardó en seguirle al sepulcro su viuda, y como toda la fortuna era de ésta, se la do-

jó a doña Margarita, que al morir dejó el castillo tan lleno de recuerdos a don Jaime, su único hijo varón, el cual, si son ciertas las noticias de la prensa de Viena, acaba de venderle al emperador de Austria, que lo destinará su hija la archiduquesa Valeria, casada con el archiduque Francisco Salvador.

¿Por qué vende el lujo de D. Carlos, que es un príncipe rico, esta residencia, que debiera ser considerada por el como un templo? ¿Qué hará de las reliquias de la familia de los Borbones de Francia que allí se guardaban? El célebre plumero de Enrique IV, los zapatos de Luis XIV, los retratos de éste, de María Antonieta, de la princesa de Lamballe, de Carlos X y de Luis XVII, ¿irán a pasar a las tiendas de los chamarileros?

¿Quién lo podrá asegurar, dado el afán de reunir dinero que ahora muestra el hijo del Pretendiente a la corona de España!

Ese dinero puede sernos muy funesto si se emplea en volver a encender la guerra civil en nuestra desventurada patria, y por eso hay que fijar la atención en estos hechos que coinciden con el movimiento que se atribuye a los carlistas.

ÚLTIMO CORREO

Madrid 16.—En el ministerio correspondiente se ha recibido esta noche un telegrama sin fecha expedido desde la Habana.

Dice el telegrama que el crucero norteamericano «Mongrove», cuyo comandante ignoraba seguramente la firma de la suspensión de hostilidades bombardeó durante largo rato a Caibaren, disparando sobre este pueblo ochenta y siete granadas.

Contestaron al fuego de los yankees, el cañonero «Hernán Cortés», otros cañoneros y las fortificaciones de tierra.

El cañonero «Hernán Cortés», sufrió algunas averías por haber recibido una granada sobre cubierta.

La población de Caibaren ha resultado ile-sa, a pesar de haber caído en tierra tan gran número de explosivos.

El bombardeo cesó cuando el cañonero «Cauto» apareció con bandera blanca, notificando al comandante del «Mongrove», haberse firmado el protocolo de la paz.

Madrid 16.—El Cónsul de España en Hon-Kong ha confirmado la rendición de Manila.

El Sr. Sagasta ha negado la actitud que se atribuye adoptada por el general Blanco.

Hoy debe celebrarse un importante consejo de ministros.

Madrid 16.—Hong Kong.—Cumpliendo las órdenes del gobierno, el general Augustin entregó el mando de las fuerzas de Manila al

«Bibi»

BAL.

general Jáudenes, quien rindió la plaza el día 13 del actual.

El general Augustin se embarcó en un buque de guerra extranjero.

Se confirma que el general Blanco ha dimitido; pero el gobierno le ha ordenado que continúe por ahora al frente del ejército de Cuba.

Los insurrectos atacaron á Placetas, pero fueron rechazados.

En la provincia de la Habana han ocurrido algunos pequeños encuentros entre españoles é insurrectos.

Se han embarcado en Santiago de Cuba para España los generales Rubin y Escario.

El conde de Xiquena está agonizando.

Madrid 16.—El ministro de la Guerra ha trabajado hasta muy avanzada la madrugada, comunicando órdenes á los gobernadores de las Antillas y Filipinas.

Créese que pronto comenzará la concentración de las tropas de Cuba para embarcarse en dirección á la Península.

Desmíentese que el gobierno de Washington tenga el propósito de considerar como prisioneros de guerra á las tropas de Cuba y Puerto-Rico hasta el momento de regresar á España.

Es objeto de todas las conversaciones un artículo del «Tiempo», atribuido al señor Silvela, en el que se declara terminada la misión desacertada de los liberales y se pide el poder para los conservadores.

El «Liberal» supone que el conflicto entre Inglaterra y Rusia, que se considera inevitable, será para España un nuevo peligro respecto de los puertos de las Baleares y de las ciudades y plazas de la costa andaluza.

Madrid 17.—Ferrol.—Un formidable incendio está destruyendo en estos momentos á casi toda la cordillera.

Las pérdidas que se experimentarán serán enormes.

El ver la porción de terreno que arde, aterrará, resultando imposible el extinguir el voraz elemento.

Madrid 17.—Comunican de Hon-Kong que el general Augusti ha declarado que el comodoro Dewey bombardeó á Manila y que el sábado ésta se rindió incondicionalmente.

El general Augusti había marchado de la capital antes de determinar el bombardeo.

Asegúrase que se le había relevado del mando el día cinco del actual.

Madrid 17.—A causa del aumento de mortalidad que se nota en las tropas españolas que se hallan en Santiago de Cuba se

va adelantando el embarque de las mismas para España.

Madrid 17.—Los yankees y los cabecillas cubanos han convenido en licenciar las partidas insurrectas.

Afirmase que el Ministro de la Guerra ha recibido telegrama oficial de la rendición de Manila.

Madrid 18.—Los ministros guardan completa reserva en el asunto de la rendición de Manila por el general Augusti. Los yanquis se inclinan á la ocupación permanente de Filipinas. Los emperadores de Rusia y de Alemania tendrán próximamente una entrevista en Crimea.

Aguinaldo está disgustadísimo por los términos en que se ha celebrado la paz; al frente de los tagalos ha atacado las posiciones yanquis.

La corte no irá á San Sebastián.

La Compañía Trasatlántica ha tomado disposiciones para reanudar inmediatamente los correos entre España y las colonias.

A fines de mes saldrá el primer correo para Filipinas.

GACETILLA

La Comandancia Militar de Marina de esta provincia anuncia que incurrirán en responsabilidad legal, que será multada, los padres ó tutores de los niños que transitan por los muelles y tengan la desgracia de caerse al mar. Esta multa será entregada como recompensa á los salvadores que á riesgo de sus vidas pongan aquellos á salvo.

Cortamos de un importante diario la siguiente noticia:

«Dícese que una importantísima casa inglesa ha hecho proposiciones al gobierno español para adquirir en arrendamiento los astilleros del Esteiro, en el Ferrol.

Al parecer se ofrece á construir cuatro acorazados para la marina nacional, difiriendo el reembolso del coste hasta que el país se halle en condiciones de mayor desahogo.

La compañía explotadora tendría derecho á construir los buques que le encargasen así las empresas particulares como los gobiernos de cualquier país, reservándose el español el número de gradas que estimase oportuno».

Hace mas de tres días que el tiempo es insostenible por el fuerte calor que reina. El barómetro centígrado marca 29 grados á la sombra y mas de 40 al sol.

De *El Grano de Arena*:

«Corre el rumor de que los batallones de

León y del Rey van á salir en breve de esta Isla destinados á Valencia y Guipúzcoa respectivamente.»

Hoja de calendario

SANTO DE HOY

San Magin mártir y San Mariano ermitaño confesor.

SANTO DE MAÑANA

San Bernardo abad, doctor y fundador.

A la hora de cerrar el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

CURIOSIDADES

Ejércitos extranjeros

Los soldados del ejército yankee gozan un haber mensual que varia de 13 á 17 pesos, según el arma á que pertenezcan y los servicios que presten.

Las clases disfrutan de 20 á 34 pesos en las mismas condiciones. Todos estos individuos obtiene sobre su haber mensual un peso más á los tres años de servicio, dos á los cuatro y tres á los cinco; pero este plus retiene hasta su licencia absoluta, en cuyo momento se les entrega si se han hecho acreedores á ello por su honradez y comportamiento.

A los que se renganchan, después de cumplido su compromiso, se les abona un plus de dos pesos mensuales sobre el haber que disfrutaron el último año de su primer alistamiento.

Los soldados que obtienen «certificado de mérito» por servicios distinguidos, disfrutan de dos pesos mensuales sobre el haber que les corresponda.

Los soldados y clases pueden ir depositando cantidades que no bajen de cinco pesos, cuya suma aumentada con un interés de 4 por 100 al año, les entrega el gobierno al separarse del ejército.

ANUNCIOS

Para alquilar

Lo está la casa situada en la calle de la Fuente, núm. 45, muy apropiado para café, tienda ó casa de comida; entrada grande, agua buena y abundante y la más cerca del cuartel de artillería.

Informarán en la misma.

Imp. de S. Fábregues.—Ciudadela.

EL NOTICIERO

HOJA DIARIA DE TELEGRAMAS, NOTICIAS Y AVISOS.

Sale á luz todos los días excepto los domingos y días festivos.

PRECIO DE SUSCRIPCION: **Una peseta al mes.**

Se admiten anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

Los suscriptores tienen derecho de insertar un anuncio mensual gratis, satisfaciendo solo el impuesto del timbre.